

REGIÓN DE LA ARAUCANÍA

Desarrollo Productivo Sostenible **para Chile**

Encuentros participativos

Ministerio de Economía, Fomento y Turismo



Introducción

La conversación sobre las bases de una nueva estrategia de desarrollo productivo se inscribe en un contexto amplio, que va más allá del ámbito económico. Construir las bases del desarrollo productivo sostenible requiere una respuesta coherente y realista a la crisis climática y sus consecuencias, al estancamiento estructural de la productividad y a las profundas desigualdades económicas que afectan la calidad de vida de amplios sectores de la población.

Con el propósito de caracterizar bien este contexto y así avanzar hacia una visión común para el desarrollo productivo sostenible, el Ministerio de Economía, Fomento y Turismo dio inicio en diciembre de 2022 a un proceso de diálogo con representantes de asociaciones gremiales de empresas grandes, medianas y pequeñas, con representantes de las cooperativas, de las entidades públicas, de la sociedad civil, sindicatos y organizaciones de trabajadores y con representantes de la academia y de las universidades.

El proceso, con un marcado énfasis en los territorios, se desarrolló en las 16 regiones del país, en coordinación con los Gobiernos Regionales y con la colaboración activa de las autoridades locales, logrando convocar a más de 1.200 personas a nivel nacional. En cada una de las regiones fue posible indagar sobre las dinámicas productivas presentes en cada territorio, los desafíos que enfrentan tanto en el ámbito económico, ambiental y social y elementos para construir una visión común para el desarrollo productivo sostenible.

Los resultados que se obtuvieron en cada Encuentro Regional serán un insumo esencial en la construcción de una visión global común, que oriente la futura política nacional de desarrollo productivo sostenible. Del mismo modo, las especificidades locales han sido sistematizadas con el fin de compartir los resultados obtenidos con las autoridades regionales y con todas las personas que fueron parte y contribuyeron con este proceso.

A continuación, se comparten los resultados para la Región de La Araucanía, cuyo encuentro ocurrió el 13 de abril de 2023.

Región de La Araucanía

El Encuentro se llevó a cabo en la ciudad de Temuco y contó con una participación total de 88 personas.

Tabla 1 Participación en Encuentro Regional de La Araucanía

Ámbito de Participación	Cantidad de participantes		
Participación total	Total=88	H=60	M=28
Participación en las mesas de trabajo	50 de 88	% del total= 56,8%	
Respuestas procesadas por pregunta	P1=403	P2=401	P3=166
Observaciones al método de registro	Priorización de vocaciones productivas como ejercicio individual participantes		

Vocaciones productivas

La primera pregunta de las mesas de trabajo consistió en generar una conversación inicial sobre las principales vocaciones productivas presentes en el territorio. A juicio de los asistentes, se reconoce el comercio, agricultura, construcción, silvicultura forestal, industria alimentaria y turismo con foco en la cultura y paisaje. Destaca la aparición de industrias menos convencionales, como “Industrias creativas y cultura”

Tabla 2: Vocaciones productivas priorizadas para la región de La Araucanía

FUENTE: Elaboración propia

Vocaciones productivas identificadas y priorizadas por actores	Porcentajes
Comercio	15,75%
Agricultura	15,41%
Construcción	14,73%
Silvicultura forestal	14,73%
Industria alimentaria	14,38%
Turismo (con foco en cultural y paisaje)	11,99%
Educación	2,74%
I+D (desarrollo aplicaciones, software, tecnologías y similares)	2,74%
Servicios financieros y a personas	2,40%
Pesca y acuicultura	1,37%
Industrias creativas y cultura	1,37%
Otros	1,03%
Transporte	1,03%
Total general	100,00%

Tensiones y preocupaciones

A partir de las vocaciones productivas priorizadas, se señalan las principales tensiones y preocupaciones identificadas por los participantes:

- a. Comercio local y productos importados: la identidad local y el comercio local se ve amenazado con la presencia de grandes centros comerciales chinos. Asimismo, se alerta sobre el comercio ambulante y la necesidad de que sea regulado.

- b. Construcción: si bien es una actividad importante, esta requiere responder a un crecimiento planificado, que defina las tipologías constructivas, los tipos de uso de suelo y limite la pérdida de suelos de calidad agrológica productiva. A su vez, la construcción en sí misma es una actividad que genera gran cantidad de residuos y desechos que pueden llegar a ser altamente contaminantes sin resguardos ni mecanismos de disposición adecuados.
- c. Industria alimentaria, agricultura: la expansión de la agricultura tradicional compite con las prácticas y productos agrícolas tradicionales, por lo que hay pérdida de alimentos originarios y falta de valoración en la cadena, o bien, diferenciación que no es adecuada para el mercado local. Del mismo modo, se reconoce la necesidad de incorporar mayor innovación y valor agregado a la agricultura familiar campesina. También es tema de preocupación la tensión entre la actividad agrícola y forestal y sus impactos en el recurso suelo y agua.
- d. Patrimonio cultural: la región posee una vocación cultural que se encuentra invisibilizada para el resto del país y que requiere fomento y protección y puesta en valor del patrimonio cultural. El desarrollo productivo sostenible requiere incorporar esta dimensión, reconociendo, además, la situación actual con las comunidades mapuches, que tiene lógicas diversas en lo económico y en lo ambiental.
- e. Incorporación de tecnologías y empleo: se necesitan políticas claras y definidas, junto a los esfuerzos para que sean asumidas por todos los actores, con una planificación en su implementación, haciéndose cargo de los impactos en el empleo y en la necesidad de mayor capacitación para la reconversión laboral. Esto es de vital importancia también para las Pymes quienes pueden incrementar su productividad mediante la incorporación de innovación en los sistemas productivos asociados a la cadena de valor.

Visión

En cuanto al ejercicio orientado a construir una visión común para el desarrollo productivo sostenible del territorio, los participantes visualizan una región en la que prevalezca la paz, el cuidado del medio ambiente, la inclusión social, el desarrollo sostenible, la cooperación público-privada y el valor cultural y territorial. Se busca un equilibrio entre el crecimiento económico y la preservación de los recursos naturales, promoviendo un turismo responsable y una sociedad justa y equitativa.

Figura 1: Word cloud de visión de futuro
FUENTE: Elaboración propia



Entre los elementos que destacan en la visión consensuada de la región, se encuentran;

- 1. Paz y seguridad:** La región busca ser un territorio libre de violencia, tanto en términos de conflictos sociales como de género. Se promueve un ambiente de convivencia pacífica y seguro para todos sus habitantes.
- 2. Limpieza y cuidado del medio ambiente:** Existe un énfasis en la limpieza y conservación del entorno, tanto en términos de la eliminación de basurales y microbasurales, como en la implementación de un eficiente sistema de reciclaje y la promoción de energías sustentables.
- 3. Desarrollo sostenible:** Se busca impulsar un desarrollo económico que sea compatible con la preservación del medio ambiente y los recursos naturales. Se fomenta la agricultura y la producción de alimentos saludables sin químicos, así como la reforestación con especies nativas y la conservación de la vida silvestre.
- 4. Inclusión social y equidad:** Se promueve una sociedad en la que todas las personas tengan igualdad de oportunidades y se respeten sus derechos. Se busca la superación de la pobreza, el acceso a una educación pública de calidad y la participación activa de las mujeres en cargos directivos.
- 5. Turismo sostenible y cultural:** Se pretende posicionar a la región como un destino turístico de nivel mundial, basado en un turismo sostenible que valore la cultura y el patrimonio. Se promueven rutas turísticas que combinen aspectos culturales, ambientales y sociales.
- 6. Cooperación público-privada:** Se apuesta por una alianza entre el sector público y privado para impulsar proyectos de alto impacto generando un desarrollo en conjunto. Se busca una gestión compartida en áreas como la energía sustentable, la infraestructura y el aprovechamiento de los recursos naturales.
- 7. Desarrollo digital y tecnológico:** Se promueve el acceso a herramientas digitales, especialmente en el ámbito educativo, y se busca que la región se posicione como una región digital, con infraestructura adecuada y una vialidad que facilite la conectividad.
- 8. Valoración cultural y territorial:** Se revalorizan los saberes ancestrales y se promueve el respeto y la integración de las distintas culturas presentes en la región. Se busca preservar y promover la identidad cultural y el patrimonio territorial.

Transformaciones para los desafíos del desarrollo productivo sostenible

Durante el encuentro, los participantes, organizados en diferentes mesas de trabajo, consensuaron las principales transformaciones que el sistema económico regional debe realizar para responder de manera adecuada a las transformaciones ambientales, económicas y sociales que el desarrollo productivo sostenible nos exige.

Transformaciones Ambientales

- 1. Reducción de residuos al mínimo:** Implementación de prácticas de reducción, reutilización y reciclaje para disminuir la generación de residuos y promover una economía circular.
- 2. Cuidado del agua:** Mayor conciencia sobre la importancia del agua y adopción de medidas para su conservación y uso eficiente.
- 3. Aporte a la mejora del medio ambiente:** Promoción de prácticas que contribuyan a la mejora y restauración de los ecosistemas naturales.
- 4. Agroecología:** Fomento de prácticas agrícolas sostenibles que respeten los ecosistemas y promuevan la biodiversidad.

5. Uso de materiales sustentables: Impulso de la utilización de materiales eco amigables y de bajo impacto ambiental en la construcción y en la producción de bienes y servicios.

Transformaciones Económicas

1. Innovación y desarrollo tecnológico: Estímulo a la investigación, desarrollo e implementación de tecnologías sostenibles y soluciones innovadoras para abordar los desafíos ambientales.
2. Promoción de energías renovables: Fomento de la producción y uso de energías limpias y renovables, como la solar, eólica, hidroeléctrica, entre otras.
3. Agricultura sustentable: Apoyo a prácticas agrícolas que sean respetuosas con el medio ambiente y promuevan la seguridad alimentaria.
4. Generación de empleos dignos: Impulso a la creación de empleos que sean justos, inclusivos y respeten los derechos laborales.
5. Promoción de la inversión verde: Incentivo a la inversión en proyectos y emprendimientos que sean social y ambientalmente responsables.

Transformaciones Sociales

1. Educación ambiental: Promoción de la conciencia y el conocimiento sobre el medio ambiente en todos los niveles educativos, desde la educación básica hasta la educación superior.
2. Equidad de género: Fomento de la igualdad de oportunidades y el empoderamiento de las mujeres en todos los ámbitos, incluyendo el desarrollo económico y la toma de decisiones.
3. Participación ciudadana: Impulso de la participación activa de la sociedad civil en la toma de decisiones y en la implementación de políticas públicas.
4. Fortalecimiento de la responsabilidad social: Promoción de la responsabilidad social empresarial y la adopción de prácticas éticas y sostenibles por parte de las empresas.
5. Diálogo y colaboración: Fomento del diálogo, la colaboración y la coordinación entre diferentes actores sociales, incluyendo el sector público, privado y la sociedad civil, para abordar de manera conjunta los desafíos socioambientales.

Finalmente, con este documento se espera contribuir en la construcción de una visión común para el desarrollo productivo sostenible de la región y aportar con insumos para avanzar de manera consensuada en las transformaciones requeridas.